# МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Балтийский федеральный университет имени Иммануила Канта» Юридический институт

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРАКТИКИ

# «Производственная правоприменительная практика»

Шифр: 40.03.01 Направление подготовки: «Юриспруденция» Профиль: «Общий профиль»

Квалификация (степень) выпускника: бакалавр

Калининград 2022

### Лист согласования

Составители: Бутаева Елена Михайловна, кандидат юридических наук, доцент кафедры предпринимательского права; Макарова Олеся Александровна, кандидат юридических наук, доцент.

Ведущий менеджер ООП \_\_\_\_\_\_Фадеева Е.С.

Рабочая института БФУ			на	заседании	методического	совета	юридическ	ого
Протокол	1 № 02 ot «2	1» февраля 20	)22	Γ.				
1		ческого сове гута БФУ им.		Канта		Ежова	Г.Г.	
Директор	о юридическ	ого института	а БФ	DУ им. И. Ка	инта	Еже	ова Т.Г.	

# СОДЕРЖАНИЕ

1.	Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее
	проведения4
2.	Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики,
	соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной
	программы
3.	Место практики в структуре образовательной программы
4.	Содержание практики
5.	Сведения о местах проведения практики
6.	Указание форм отчетности по практике10
	Фонд оценочных средств
	Перечень учебной литературы и ресурсов сети «Интернет», необходимых для
	проведения практики
9.	Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»,
	необходимых для прохождения практики
10.	. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики,
	включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем
11.	. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения
	практики
12.	. Методические рекомендации по прохождению практики15
	. Приложения

# 1. Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее проведения

Вид практики: производственная.

Тип практики: производственная правоприменительная практика.

Способ проведения практики: практика проводится стационарным или выездным способом.

Форма проведения практики: дискретно, путем выделения в календарном учебном графике непрерывного периода учебного времени для ее проведения.

# 2. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Цель практики – получение обучающимися профессиональных умений и опыта профессиональной деятельности.

Код компетенции	Результаты освоения образовательной программы (ИДК)	Перечень планируемых результатов
ОПК-2 Способен применять нормы материального и процессуального права при решении задач профессиональной деятельности	ОПК-2.1 Понимает особенности различных форм реализации права, устанавливает фактические обстоятельства, имеющие юридические значение; ОПК-2.2 Определяет вид или природу правоотношения и подлежащие применению нормы материального и процессуального права; ОПК-2.3 Принимает юридически значимые решения и оформляет их в точном соответствии с нормами материального и процессуального права	Знать: - основы развития юридической практики и ее значение в механизме правового регулирования. Уметь: - самостоятельно изучать и анализировать прикладные проблемы в правотворческой, правоприменительной, профессиональной деятельности субъектов права, выявлять их причины и пути решения.  Владеть: навыками анализа проблем обеспечения законности и правопорядка; навыками правовой экспертизы договоров, нормативно-правовых актов; навыками правовой аргументации.
ОПК-6 Способен участвовать в подготовке проектов нормативных правовых актов и иных юридических документов.	ОПК-6.1 Определяет необходимость подготовки нормативных правовых актов и иных юридических документов и их отраслевую принадлежность; ОПК-6.2 Правильно определяет виды и особенности различных видов нормативных правовых актов и иных юридических документов; ОПК-6.3 Применяет правила юридической техники для подготовки нормативных правовых	Знать: - основы теории правотворчества и методологии правотворческого процесса; - положения юриспруденции, раскрывающие факторы, влияющие на процесс правообразования; - содержание нормативных правовых актов, закрепляющих правовой режим правотворчества. Уметь: - применять методологию правотворческого процесса на практике в процессе разработки проектов нормативных правовых актов; - анализировать состояние действующего законодательства; - осуществлять подготовку проектов нормативных правовых актов. Владеть: - приемами правотворческой техники,

	юридических документов	правотворческой деятельности;
		- методикой разработки нормативных правовых актов (соглашений, коллективных договоров и проч.); - нормативным материалом, закрепляющим правовой режим правотворческой деятельности различных уровней.
ОПК-7 Способен	ОПК-7.1 Проявляет	знать:
соблюдать	готовность честно и	- основы профессиональной юридической этики.
принципы этики	добросовестно исполнять	Уметь:
юриста, в том числе	профессиональные	- принимать и аргументировать
в части	обязанности на основе	профессиональные решения с позиций
антикоррупционных	принципов законности,	социальной ответственности.
стандартов	беспристрастности и	Владеть:
поведения	справедливости,	- навыками правового разрешения конфликтных
	уважения чести и	ситуаций в профессиональной сфере.
	достоинства, прав и	
	свобод человека и	
	гражданина;	
	ОПК-7.2 Обладает	
	высоким уровнем общей и профессиональной	
	культуры, соблюдает	
	этические нормы и	
	правила;	
	ОПК-7.3 Определяет	
	коррупционные риски,	
	разрабатывает и	
	осуществляет	
	мероприятия по	
	выявлению и устранению	
	конфликта интересов,	
	дает оценку коррупционному	
	поведению и пресекает	
	его	
ПК-3 Способен	ПК-3.1 Способен	Знать:
принимать	выявлять источники	- основы правового регулирования
профессиональные	информации, системно их	общественных отношений в сфере
решения в пределах	анализировать в целях	профессиональной деятельности.
своих полномочий,	принятия	Уметь:
совершать иные	профессиональных	- принимать и реализовывать управленческие
действия, связанные с реализацией	решений ПК-3.2 Способен	решения; - разрешать конфликтные ситуации с позиций
с реализацией правовых норм	обосновывать	- разрешать конфликтные ситуации с позиции социальной ответственности.
правовых порм	принимаемые решения в	Владеть:
	пределах должностных	- навыками анализа правовых ситуаций,
	обязанностей	выявления проблем в сфере правового
		регулирования и определения возможных путей
		их решения.
ПК-7 Способен	ПК-7.1 Выбирает	Знать:
оказывать правовую	наиболее эффективный	- правила и способы подготовки юридических
помощь и	способ оказания правовой	заключений и проведения юридический
различные виды	помощи гражданам и	консультаций.
юридических услуг, давать	организациям; <b>ПК-7.2</b> Демонстрирует	<b>Уметь:</b> - аргументировать принятые решения,
квалифицированные	понимание значения и	- аргументировать принятые решения, квалифицировать юридически значимые
тыштирицированные	попишине эпаления и	придически значимые

TOWN THURSDAY	OVILLIA OTH	OCCUPATION OF THE PROPERTY OF
юридические	сущности	обстоятельства, в том числе с учетом возможных
заключения и	представительства прав и	последствий, предвидеть последствия принятых
консультации в	интересов граждан и	решений.
конкретных сферах	организаций в судах,	Владеть:
юридической	государственных органах,	- навыками самостоятельного анализа и
деятельности	органах местного	подготовки юридической документации;
	самоуправления,	- навыками правовой экспертизы договоров,
	организациях;	нормативно-правовых актов;
	ПК-7.3 Дает устные и	- навыками правовой аргументации с учетом
	письменные	анализа позиций высших судебных инстанций;
	консультации и	- навыками поиска юридической информации.
	J ,	- навыками поиска юридической информации.
	разъяснения по правовым	
	вопросам;	
	ПК-7.4 Проводит	
	юридическую экспертизу:	
	оценивает соответствие	
	нормативных и	
	правоприменительных	
	актов действующему	
	законодательству;	
	ПК-7.5 Составляет	
	юридические документы	
	•	
	и заключения	

# 3. Место практики в структуре образовательной программы

«Производственная правоприменительная практика» представляет собой производственную практику и относится к блоку  $62.0.03(\Pi)$  обязательной части образовательной программы подготовки студентов.

	Очная форма обучения	
Зачетных единиц, всего	4	
Часов, всего	144	
Недель, всего	2/3	
Количество академических часов, выделенных на контактную работу обучающихся с		
преподавателем		
СРП	4	
Иная контактная работа	0,25	
Часов контактной работы, всего	4,25	
Количество академических часов, выделенных на самостоятельную работу обучающихся		
Часов самостоятельной работы обучающихся,	140,75	
всего		
Форма контроля	Зачет с оценкой	

# 4. Содержание практики

Этапы практики,	Виды деятельности		Формы текущего контроля
их содержание	обучающихся		Формы текущего контроля
Подготовительный	Инструктаж	по технике	Подбор правовой
этап	безопасности		литературы
	Получение и а	нализ задания,	Подбор необходимых
	обсуждение и	ндивидуального	нормативно-правовых
	задания с	руководителем	актов в соответствии с
	практики		полученным заданием
	организационные	мероприятия по	Проверка степени готовности

Производственный	разъяснению целей и задач практики, определение индивидуального задания на практику  Выполнение задания	документации, необходимой для прохождения практики (направления на базу практики, согласие принимающей базы практики, дневник практики и др.)  Консультации с
этап	22	руководителем практики
эмпирический этап (непосредственное ознакомление с местом прохождения практики, выполнение заданий руководителя по месту прохождения практики, сбор информации на месте прохождения практики, изучение нормативных и иных источников)	мероприятия по сбору нормативного, фактического и библиографического материала	Заполнение дневника, составление отчёта
экспериментальный этап (включающий в себя обработку и анализ полученной информации)	обработка и систематизация нормативного, фактического и литературного материала	Составление отчёта, заполнение дневника
заключительный этап (подготовка отчётной документации по итогам практики и защита отчета по практике)	защита отчета по итогам практики	Составление отчёта, заполнение дневника, защита отчета, промежуточная аттестация (зачет с оценкой)

# 5. Сведения о местах проведения практики

Практика проводится:

- непосредственно в образовательной организации, в том числе в ее структурном подразделении, предназначенном для проведения практической подготовки;
- в организации, осуществляющей деятельность по профилю образовательной программы, в том числе ее структурном подразделении, предназначенном для проведения практической подготовки, на основании договора. 1

## Практика в судах

За период прохождения практики в судах студент должен ознакомиться:

- с общим порядком работы суда, его структурой, назначениями и функциями его подразделений;
- с должностными обязанностями работников суда, работой секретаря судебного заседания;
  - с процессуальным порядком рассмотрения дел;
  - с порядком приема граждан в суде.

На данном этапе студенту достаточно уяснить принципы осуществления правосудия, изучить систему, структуру, порядок организации и деятельности суда. При этом практиканту рекомендуется присутствовать при рассмотрении судом уголовных, административных и

 $<sup>^{1}</sup>$  При выборе базы (места) прохождения практики рекомендуется руководствоваться Приложением № 1 к рабочей программе.

гражданских дел, выполнять отдельные поручения судьи (выписывать повестки и т.п.). Всё это позволит ему приобрести общее представление о юридическом процессе, о правах и обязанностях участников судебного разбирательства и будет необходимо при изучении отраслевых и специальных юридических дисциплин и прохождении учебной практики.

При прохождении практики студенту следует обратить внимание на особенности правового статуса суда, в котором он проходит учебную практику, особенности процесса, на деятельность суда по обеспечению прав и законных интересов различных субъектов права.

### Практика в органах прокуратуры

При прохождении практики в органах прокуратуры, в первую очередь посещают канцелярию прокуратуры, где знакомятся с постановкой делопроизводства, порядком приёма, регистрации и передачи на исполнение поступающей корреспонденции и отправки всех исходящих из прокуратуры служебных документов, с правилами учёта и хранения документов, ведения и оформления надзорных производств, порядком контроля за исполнением документов, составлением статистических отчётов. Под руководством заведующей канцелярией выполняются отдельные действия по делопроизводству.

Студенты знакомятся с организацией работы по участию прокурора в рассмотрении дел в судах, с его обязанностями, правами и методами осуществления своих полномочий в суде.

Изучают деятельность органов прокуратуры в различных отраслях прокурорского надзора:

- общего надзора;
- надзора за соблюдением прав и свобод человека и гражданина;
- надзора за исполнением законов органами, осуществляющими ОРД, дознания и предварительного следствия;
- надзора за исполнением законов администрациями органов системы исполнения наказаний и др.

Студентам особое внимание следует обратить на акты прокурорского реагирования при осуществлении надзора за соблюдением Конституции  $P\Phi$  и исполнением законов, действующих на территории  $P\Phi$ .

Основной целью данной практики является ознакомление с системой прокуратуры РФ, назначением, функцией и организацией деятельности их подразделений.

### Практика в органах внутренних дел

В процессе прохождения практики студенты руководствуются рекомендациями по прохождению практики в прокуратуре. Дополнительно к этому практикант изучает действующие нормативные документы МВД РФ по вопросам следственной работы и дознания, руководствуется ими в процессе прохождения практики. Студенты изучают организацию работы территориального подразделения МВД РФ, его структуру, в соответствующих пределах знакомятся с нормативной документацией по этим вопросам.

После встречи практикантов с руководством территориальных подразделений МВД РФ студенты участвуют в приёме граждан. После общего ознакомления с делопроизводством, практиканту даются отдельные поручения по оформлению соответствующих документов.

Студент знакомится с деятельностью подразделений ОВД, с координацией работы этих служб со следственным отделением ОВД, может готовить по указанию следователя проекты отдельных процессуальных документов.

Участвует в качестве практиканта в деятельности дежурной части ОВД.

Знакомится с системой учёта и регистрации сообщений. Выполняет поручения по оформлению соответствующей документации.

## Практика в органах государственной власти и местного самоуправления

За период прохождения практики студент должен ознакомиться:

- с основными нормативно-правовыми актами, регламентирующими деятельность соответствующего органа публичной власти;
- с основными целями и задачами деятельности, назначением соответствующего органа публичной власти, в котором проходит практика;

- с их структурой, организацией работы по юридическим направлениям деятельности;
- с должностными обязанностями и организацией труда работников по осуществлению юридической деятельности в соответствующем органе публичной власти;
  - с основными формами документального отражения юридически значимых решений.

Самостоятельно составить проекты документов по аналогии с теми, с которыми студент знакомился в процессе практики, исключая из них индивидуализирующую информацию, распространение которой не допускается в соответствии с законом. При этом проект документа должен отражать сущность, юридическую квалификацию, правовое решение юридически значимой ситуации. Исключенные данные можно заменить примерными обозначениями.

При этом практиканту рекомендуется присутствовать при осуществлении различного рода юридических процедур, знакомится с юридической документацией организации, учиться самостоятельно составлять проекты юридических документов, просить у руководителя практики разъяснить возникающие в ходе практики вопросы, занимать активную позицию, стараясь получить наиболее полное представление о юридических направлениях деятельности органа государственной власти или органа местного самоуправления.

# Практика в юридических подразделениях организаций

В процессе прохождения практики студент должен:

- изучить организацию договорно-правовой и претензионно-исковой работы; порядок заключения и оформления хозяйственных договоров, коллективных договоров, тарифных соглашений;
- изучить порядок систематизации, учета и ведения правовой документации с использованием современных информационных технологий; правила и нормы охраны труда.

Студент должен по возможности принимать участие в разработке внутренних документов организации (локальных актов), организационно-распорядительных документов (приказов, распоряжений руководителя), проводить оценку соответствия проектов этих документов требованиям действующего законодательства.

Реализация целей практики обеспечивается присутствием студента при защите прав и законных интересов организации в судах, при взаимодействии с государственными органами и органами местного самоуправления. Студенту рекомендуется присутствовать при консультировании работников организации по правовым вопросам.

#### Практика в структурных подразделениях БФУ им. И. Канта

Производственная практика может быть пройдена в Юридической клинике, в Международной академии права (Академии международных, европейских и сравнительноправовых исследований), в Центре международного и европейского права, в Центре правовых исследований высоких технологий, в Учебно-методическом центре по профилактике терроризма, а также иных структурных подразделениях БФУ им. И. Канта. Например, в рамках деятельности юридической клиники юридического института осуществляется юридическое консультирование под контролем преподавателей юридического института и опытных юристов-практиков, в сотрудничестве с Ассоциацией юристов России. В рамках юридического консультирования обучающиеся приобретают навыки практической работы по выяснению обстоятельств, связанных с обращением за юридической помощью. В том числе приобретают навыки интервьюирования обратившихся граждан, с целью уточнения фактов и определения правовых средств раз-решения проблемы. Устные и письменные консультации позволяют выработать навыки общения и формулирования правовых позиций, правильно ориентироваться в правоприменительной практике и вырабатывать предложения по урегулированию споров и их профилактике. Для прохождения практики в юридической клинике БФУ им. И. Канта необходимо в инициативном порядке обратиться в юридическую клинику не позже сентября месяца нового учебного года и получить ответ о возможности прохождения учебной практики в юридической клинике БФУ им. И. Канта в течение учебного года.

В ходе практики студенту также может быть поручено под руководством преподавателя кафедры, практикующего юриста организации сделать обзор судебной практики, подготовить аналитическую записку, составить проект юридического заключения, документа, разрешить дело (кейс).

Для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов практика планируется и организуется с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья.

## 6. Указание форм отчетности по практике

Формой отчетности по практике является:

- 1. Дневник практики;
- 2. Отчет по практике с приложениями.

Указанные документы представляются руководителю практики на зачете.

При подготовке отчета необходимо учитывать следующие требования:

- отчет оформляется на листах формата A4; страницы нумеруются, начиная с титульного листа (на титульном листе номер страницы не ставится); положение номера на странице вверху страницы, по центру; текст выполняется в компьютерном варианте (тип шрифта Times New Roman, размер шрифта 14) через 1,5 интервал; размер полей: нижнее и верхнее по 2,5 см; правое 1,5 см; левое 3 см.
  - оптимальный объем отчета не менее 15 страниц (без учета приложений).

В отчете основное внимание уделяется выполнению индивидуального задания.

Форма титульного листа отчета и дневника установлена в Положении о практической подготовке обучающихся в Федеральном государственном автономном образовательном учреждении высшего образования «Балтийский федеральный университет имени Иммануила Канта».

Структура отчета:

Введение

- 1. Правовая характеристика статуса и структуры организации
- 2. Характеристика выполнения индивидуального задания

Заключение

Список использованных источников

Приложения.

С момента прибытия и до конца пребывания на практике студент обязан вести «Дневник прохождения производственной практики», который является составной частью отчета о практике и используется при его написании. Записи в дневнике должны быть ежедневными. В дневнике фиксируются следующие виды работ:

- 1. производственная (виды работ, их объем, краткое содержание, затраченное время);
- 2. учебная (сбор материала для отчета о практике);
- 3. **научная** (обработка данных, их анализ, краткие выводы в соответствии с индивидуальным заданием).

В дневнике руководитель практики дает отзыв о прохождении обучающимся практики (выполнении программы практики, отношении к порученной работе, собранных материалов) и выставляет оценку практики.

Отзыв руководителя практики от университета должен отражать основные структурные элементы: степень реализации плана практики; грамотность и полнота изложения материала в отчете; уровень самостоятельности выполнения работы; недостатки и замечания, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете; положительные стороны, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отзыв руководителя практики от профильной организации, на базе которой студент проходил практику, должен отражать: краткую характеристику предоставленной информации,

с которой работал обучающийся; методы и технологии, уровень самостоятельности, степень ответственности, добросовестности при выполнении работы; недостатки и замечания, выявленные в процессе прохождения практики; положительные стороны, выявленные в процессе прохождения практики; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отчет о практике составляется индивидуально каждым студентом в соответствии с методическими рекомендациями по прохождению практики и должен отражать его деятельность в период практики. В отчете следует отразить все вопросы, изученные во время прохождения практики, представить аналитические результаты анализа, выводы и рекомендации. Отчет о практике должен состоять из титульного листа, содержания, введения, основной части, заключения, списка литературы (при необходимости) и приложений (при необходимости). В заключении обобщаются результаты проделанной работы и делаются выводы и рекомендации. В конце отчета приводится список литературы и нормативных материалов, а также материалы приложений (графики, таблицы и т.д.).

# 7. Фонд оценочных средств

Текущий контроль прохождения практики производится руководителем практики в дискретные временные интервалы с использованием следующих оценочных средств:

Примерные вопросы для подготовки к зачету по практике

(примерная тематика заданий на практику)

- 1. Нормативно-правовые основы создания и деятельности организации (место прохождения практики).
  - 2. Правовой статус организации.
  - 3.Структура организации.
  - 4. Функции и полномочия организации.
  - 5. Правовой статус сотрудников организации.
- 6. Правовые акты организации: нормативно-правовые, локальные и индивидуально-правовые (правоприменительные).
- 7. Порядок работы аппарата организации и взаимодействия подразделений внутри организации.
  - 8.Специфика делопроизводства и документооборота.
- 9.Порядок взаимодействия с гражданами, юридическими лицами и органами публичной власти.
  - 10. Формы и стадии обжалования решений организации.
  - 11. Юридическая ответственность организации, ее сотрудников: основания и виды.
  - 12.Основные направления деятельности практиканта на базе практики.

#### Примерные варианты индивидуальных заданий на производственную практику:

- 1. Изучение порядка систематизации, учета и ведения правовой документации с использованием современных информационно-компьютерных технологий в организации месте практики.
- 2. Анализ и обобщение опыта подготовки и заключения определенной категории хозяйственных договоров (коллективных договоров) в организации месте практики.
- 3. Оценка состояния и проблем правоприменительной деятельности в определен-ной сфере общественных отношений (в зависимости от выбранного места практики).
- 4. Подготовка обзора судебной практики по определенной категории административных, уголовных или гражданских дел за определенный период.
- 5. Изучение и оценка опыта реализации определенных государственно-властных полномочий (на примере территориального подразделения федерального органа исполнительной власти или органа исполнительной власти Калининградской области).

6. Подготовка проекта правовой экспертизы определенного нормативно-правового или индивидуально-правового акта (в зависимости от места практики).

# Примерные варианты индивидуальных заданий на производственную практику для органов судебной системы:

- анализ особенностей сбора доказательств для подачи иска в суд по одной из категорий споров, вытекающих из гражданских правоотношений (например, споров, связанных с нарушением сроков финансовых расчетов в кредитных договорах);
- анализ типологии споров по делам о защите деловой репутации в сфере предпринимательской и иной экономической деятельности;
- аналитический обзор дел по спорам об отказе в государственной регистрации в части определения типичных ошибок, допускаемых ИП и ЮЛ при подаче документов на государственную регистрацию (либо типичных ошибок налоговых органов при незаконных отказах в регистрационных действиях);
- оценка правовых установлений в части достаточности квалификационных требований к судье.

# Примерные варианты индивидуальных заданий на производственную практику для подразделений Адвокатской Палаты:

- анализ особенностей сбора доказательств для подачи иска в суд по одной из категорий споров, вытекающих из гражданских правоотношений (например, споров, связанных с нарушением сроков финансовых расчетов в договорах подряда);
- подготовка юридических документов в рамках договорной и претензионной работы, подготовка проекта рекомендаций для юридических лиц по урегулированию договорных споров (по одной из категории дел);
- изучение правовых механизмов применения неустойки в обеспечении исполнения хозяйственных договоров (практика, позиции высших судебных инстанций, в том числе по базе СПС К+);
  - участие в консультировании клиентов;
- анализ особенностей финансово-правового обеспечения оплаты труда адвокатов и стажеров в деятельности организации места прохождения практики.

# Промежуточная аттестация производится в форме зачета с оценкой с использованием следующих оценочных средств:

- 1 дневник практики;
- 2 практические индивидуальные задания;
- 3 вопросы к зачету;
- 4 отчет по практике.

При оценке результатов практики принимается во внимание:

- соответствие отчета заданию на практику;
- степень полноты выполненных задач, достижения цели практики;
- соблюдение графика прохождения практики;
- характеристика на обучающегося, составленная руководителем практики от профильной организации (в разделе дневника практики);
- оформление отчета по практике;
- содержательность доклада, аргументированность и полнота ответов на вопросы при защите результатов практики.

Зачёт по практике (в виде защиты отчёта) принимает групповой руководитель практики от БФУ им. И. Канта.

Во время защиты обучающийся должен подтвердить уровень образовательных результатов практики в соответствии с требованиями, определенными программой практики.

# По результатам защиты студенту выставляется зачет с оценкой.

Уровни	Содержательное описание уровня	Основные признаки выделения уровня (этапы формирования компетенции, критерии оценки сформированности)	Пятибалльная шкала (академическая) оценка
Повышенный	Творческая деятельность	Включает нижестоящий уровень. Умение самостоятельно принимать решение, решать проблему/задачу теоретического и прикладного характера на основе изученных методов, приемов, технологий	отлично
Базовый	Применение знаний и умений в более широких контекстах учебной и профессиональ ной деятельности, нежели по образцу с большей степени самостоятельно сти и инициативы	Включает нижестоящий уровень. Способность собирать, систематизировать, анализировать и грамотно использовать информацию из самостоятельно найденных теоретических источников и	хорошо
Удовлетвори- тельный (достаточный)	Воспроизведение известного материала без привязки к месту прохождения практики, особенностям организационно-правового сопровождения деятельности организации	Изложение в пределах задач курса теоретически и практически контролируемого материала	удовлетворит ельно
Недостаточны й	_	наков удовлетворительного уровня	неудовлет- ворительно

# 8. Перечень учебной литературы и ресурсов сети «Интернет», необходимых для проведения практики

## Основная учебная литература

- 1. Богданова И.С., Хорошев И.А., Шевченко И.А. Профессиональные навыки юриста. Техники решения профессиональных юридических задач. М.: Проспект, 2017. 119 с. ЭБС Проспект [Электронный ресурс]. URL: http://ebs.prospekt.org/book
- 2. Морозова, Л. А. Введение в юридическую профессию : учебник для бакалавров / Л.А. Морозова. Москва : Норма : ИНФРА-М, 2022. 176 с. ISBN 978-5-91768-569-4. Текст : электронный. URL: https://znanium.com/catalog/product/1865646
- 3. Кобликов, П. А. Юридическая этика: учебник / А.С. Кобликов. Москва : Норма : ИНФРА-М, 2022. 176 с. ISBN 978-5-91768-261-7. Текст: электронный. URL: https://znanium.com/catalog/product/1852619

# Дополнительная учебная литература

- 1. Профессиональная этика и служебный этикет для юриста: учебное пособие для специалистов / В. М. Артемов, М. Ш. Гунибский, Ч. Б. Далецкий и др. ; под общ.ред. Ю. А. Чернавина. Москва: Проспект, 2019. 328 с. [Электронный ресурс] URL: http://ebs.prospekt.org/book/42157
- 2. Современная подготовка юристов: бакалавров, специалистов и магистров в вузах России (опыт проектирования и реализации) : монография / Н. А. Давыдов, И. И. Аминов, С. П. Поляков ; под общ. ред. Н. А. Давыдова. Москва : Проспект, 2015. 208 с. ISBN 978-5-392-18659-4; [Электронный ресурс]. URL: http://ebs.prospekt.org/book/29331

# 9. Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимых для прохождения практики

- 1. НЭБ Национальная электронная библиотека, диссертации и прочие издания
- 2. eLIBRARY.RU Научная электронная библиотека, книги, статьи, тезисы докладов конференций
  - 3. Гребенников Электронная библиотека ИД журналы
  - 4. ЭБС Лань книги, журналы
  - 5. ЭБС Консультант студента
  - 6. ПРОСПЕКТ ЭБС
  - 7. ЭБС ZNANIUM.COM
  - 8. РГБ Информационное обслуживание по МБА
  - БЕН РАН
  - 10. Электронно-библиотечная система (ЭБС) Кантитана (https://elib.kantiana.ru/)
- 11. Официальный интернет-портал правовой информации. Государственная система правовой информации <a href="http://www.pravo.gov.ru/">http://www.pravo.gov.ru/</a>
  - 12. Официальное Интернет-представительство Президента РФ. URL: www.kremlin.ru
  - 13. Интернет-портал Правительства РФ. URL: www.правительство.рф
  - 14. Официальный сайт Конституционного суда РФ. URL: <u>www.ksrf.ru</u>
  - 15. Официальный сайт Верховного суда РФ. URL: www.supcourt.ru
- 16. Официальный сайт Судебного департамента при Верховном суде РФ. URL: http://cdep.ru
  - 17. ГАС РФ «Правосудие». URL: <a href="http://sudrf.ru">http://sudrf.ru</a>
- 18. Официальное Интернет-представительство Калининградской областной Думы. URL: http://duma39.ru
- 19. Официальный портал Правительства Калининградской области. URL: http://gov39.ru

- 20. Официальный сайт Калининградского областного суда. URL: <a href="http://kaliningrad-court.ru">http://kaliningrad-court.ru</a>
- 21. Официальный сайт Уставного суда Калининградской области. URL: http://www.ustavsudklgd.ru
- 22. Официальный сайт администрации городского округа «Город Калининград» <a href="http://www.klgd.ru">http://www.klgd.ru</a>

# 10. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики, включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем (при необходимости)

В процессе практики используются информационные технологии:

- Программное обеспечение обучения включает в себя:
- серверное программное обеспечение, необходимое для функционирования сервера и связи с системой электронного обучения через Интернет;
- корпоративная платформа Microsoft Teams;
- установленное на рабочих местах студентов ПО: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.
- Информационный правовой портал ГАРАНТ.РУ <a href="http://www.garant.ru">http://www.garant.ru</a>
- Справочная правовая система КонсультантПлюс http://www.consultant.ru

# 11. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения практики

Для проведения практики используются аудитории института; занятия проводятся с применением компьютера и видеопроектора. На всех компьютерах установлено необходимое программное обеспечение, требуемое в учебном процессе. Образовательная организация обеспечена необходимым комплектом лицензионного программного обеспечения, подлежащего ежегодному обновлению. Типовое программное обеспечение: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.

При реализации практики в профильной организации на основании договора о практической подготовке обучающихся в качестве материально-технического обеспечения практики используется материальное оснащение профильной организации.

## 12. Методические рекомендации по прохождению практики

Этапы деятельности	Содержание деятельности		
	Преподаватель	Студент	
Подготовка: определение	Определяет	Определяет и обсуждает с	
цели и задач задания	индивидуальное задание в	преподавателем актуальность	
	зависимости от места	проблемы; выдвигает	
	(базы) прохождения	совместно с преподавателем	
	практики	гипотезу исследования	
Планирование:	Корректирует в случае	Формулирует задачи и	
определение источников,	необходимости	разрабатывает план действий;	
способов сбора, анализа	деятельность	обсуждает с преподавателем	
информации, способов	обучающегося, предлагает	методы исследования	
представления результатов,	идеи, высказывает		
установление критериев	предположения		
оценки результата и			

процесса		
Сбор информации:	Наблюдает за	Собирает и систематизирует
наблюдение, работа со	деятельностью	информацию
справочной литературой,	обучающегося	
нормативно-правовой,		
учебной, научной и др.		
литературы		
Анализ информации:	Корректирует деятельность	Анализирует собранную
формулирование выводов	обучающегося, наблюдает,	информацию
	дает правовые	
	рекомендации	
Оформление работы:	Консультирует в	Оформляет конечные
подготовка и представление	оформлении документов по	результаты
результатов	практике	
Представление задания	Оценивает результаты	Представляет результаты по
	исследования по заранее	заданию в форме письменного
	установленным критериям	отчета и его устной защиты
Подведение итогов:	Оценивает практическую,	Участвует в коллективном
рефлексия, оценка	научно-теоретическую	обсуждении итогов практики
	подготовку студента в	
	соответствии с целями и	
	задачами практики и	
	уровнем достижения	
	результатов	
	индивидуального задания,	
	использованные и	
	неиспользованные	
	возможности, творческий	
IC	подход студента	

К разделам *сбор, анализ информации* рекомендуется обратиться к приложению 2 рабочей программы.

При выборе базы практики целесообразно использовать оптимальное количество объективных критериев, оценивающих наиболее важные стороны организации или структурного подразделения университета как базы практики. К таким критериям относятся:

- соответствие профиля организации направлению обучения;
- обеспечение квалифицированными кадрами;
- оснащенность организации современным оборудованием и технологиями;
- наличие возможности дальнейшего трудоустройства и др.

Условия проведения практики в сторонних организациях регламентируются договорами о практической подготовке.

# МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Балтийский федеральный университет имени Иммануила Канта»
Юридический институт

## РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРАКТИКИ

«Производственная преддипломная практика»

Шифр: 40.03.01 Направление подготовки: «Юриспруденция» Профиль: «Общий профиль»

Квалификация (степень) выпускника: бакалавр

Калининград 2022

### Лист согласования

**Составитель:** Фадеева Елена Сергеевна, к.ю.н., старший преподаватель кафедры теории и истории государства и права, ведущий менеджер ООП.

Рабочая программа утверждена на заседании методического совета юридического института

Протокол № 2 от «21» февраля 2022 г.

Председатель методического совета юридического института Т.Г. Ежова

Директор юридического института Т.Г. Ежова Ведущий менеджер ООП Е.С. Фадеева

# СОДЕРЖАНИЕ

- 1. Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее проведения.
- 2. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы.
- 3. Место практики в структуре образовательной программы.
- 4. Содержание практики.
- 5. Сведения о местах проведения практики.
- 6. Указание форм отчетности по практике.
- 7. Фонд оценочных средств.
- 8. Перечень учебной литературы и ресурсов сети "Интернет", необходимых для проведения практики.
- 9. Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимых для прохождения практики.
- 10. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики, включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем (при необходимости).
- 11. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения практики.

# 1. Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее проведения

Вид практики: производственная.

Тип практики: преддипломная.

Способ проведения практики: стационарная / выездная.

Форма проведения практики: дискретно, путем выделения в календарном учебном графике непрерывного периода учебного времени для ее проведения.

# 2. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Цель практики — получение обучающимися профессиональных умений и опыта профессиональной деятельности, сбор эмпирического материала для подготовки выпускной квалификационной работы.

	Результаты освоения	
Код компетенции	образовательной	Перечень планируемых результатов
	программы (ИДК)	
УК-2. Способен	УК-2.1. Формулирует в	Знать:
определять круг задач	рамках поставленной	- основы правового регулирования
в рамках	цели совокупность	общественных отношений,
поставленной цели и	задач, обеспечивающих	- базовые элементы и приемы,
выбирать	ее достижение	применяемые в организации
оптимальные способы	УК-2.2. Выбирает	профессиональной деятельности.
их решения, исходя из	оптимальный способ	Уметь:
действующих	решения задач,	- составлять перспективный план с
•	используя	учетом возможных препятствий,
правовых норм,	действующие правовые	
имеющихся ресурсов	*	
и ограничений	нормы и имеющиеся	опираясь на знания о стратегиях
	условия, ресурсы и	поведения,
	ограничения	- аргументированно излагать свои
		убеждения.
		Владеть:
		- приемами самооценки,
		эффективного общения и слушания,
		позитивного общения.
ПК -1. Способен	ПК-1.1 Выявляет	Знать:
проектировать	пробелы и коллизии	- основы юридической техники.
правовые нормы для	действующего	Уметь:
различных уровней	законодательства и	- планировать и осуществлять свою
нормотворчества и	определяет способы их	деятельность с учётом анализа и
сфер	преодоления и	оценки нормативно-правовой
профессиональной	устранения;	информации.
деятельности	ПК-1.2 Понимает	Владеть:
	сущность, принципы и	- навыками самостоятельного анализа
	уровни	юридических документов и
	нормотворческого	обобщения результатов юридической
	процесса, выделяет	практики;
	стадии	- навыками подготовки правовых
	нормотворческой	актов.
	процедуры;	
	ПК-1.3 Аргументирует	
	нормативное решение и	
	пормативное решение и	

		T
	прогнозирует	
	последствия его	
	реализации, в том числе	
	с учетом возможных	
	коррупционных рисков	
ПК-2. Способен	ПК-2.1 Различает	Знать:
квалифицированно	специфику и	- основы развития юридической
применять правовые	особенности	практики и ее значение в механизме
нормы и принимать	конкретных сфер	правового регулирования.
правоприменительные	юридической	Уметь:
акты в конкретных	деятельности, в	- самостоятельно изучать и
сферах юридической	которых	анализировать прикладные проблемы
деятельности	осуществляется	в правотворческой,
	правоприменение;	правоприменительной,
	ПК-2.2 Различает виды	профессиональной деятельности
	и специфику	субъектов права, выявлять их
	правоприменительных	причины и пути решения.
	актов;	Владеть:
	ПК-2.3 Владеет	
	навыками юридической	_ ·
		правопорядка.
	правоприменении; ПК-2.4 Анализирует	
	1 2	
	правоприменительную	
	практику в целях	
	решения	
	профессиональных	
	задач;	
	ПК-2.5 Понимает	
	значимость и сущность	
	правосудия, различает	
	виды и особенности	
	судопроизводства;	
	ПК-2.6 Понимает	
	сущность контрольно-	
	надзорной	
	деятельности, систему	
	соответствующих	
	органов, различает	
	виды контрольно-	
	надзорных полномочий	
	И	
	правоприменительных	
	актов;	
	ПК-2.7 Понимает	
	значение и специфику	
	правоприменения в	
	системе	
	государственной и	
	муниципальной	
	службы	

## 3. Место практики в структуре образовательной программы

Производственная преддипломная практика представляет собой практику части, формируемой участниками образовательных отношений подготовки студентов.

# 4. Содержание практики

Этапы практики, их содержание	Виды деятельности обучающихся	Формы текущего контроля
Подготовительный	Инструктаж по технике	Заполнение листа
этап	безопасности	инструктажа
	Получение и анализ задания	Заполнение разделов
		дневника
Производственный	Выполнение задания	Заполнение разделов
этап		дневника
	Ведение дневника	Заполнение разделов
		дневника
	Обработка и систематизация	Составление отчёта,
	нормативного, фактического и	заполнение дневника
	литературного материала	
Заключительный этап	Оформление отчета	Оформление отчета
	Представление результатов	Защита отчета

# 5. Сведения о местах проведения практики

Практика проводится:

- непосредственно в образовательной организации, в том числе в ее структурном подразделении, предназначенном для проведения практической подготовки;
- в организациях, осуществляющих деятельность по профилю образовательной программы, в том числе их структурных подразделениях, предназначенных для проведения практической подготовки, на основании договора.

Для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов практика планируется и организуется с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья.

#### 6. Указание форм отчетности по практике

Формой отчетности по практике является:

- 1. Дневник практики;
- 2. Отчет по практике с приложениями;

Указанные документы представляются руководителю практики.

Дневник практики.

С момента прибытия и до конца пребывания на практике студент обязан вести «Дневник прохождения производственной практики», который является составной частью отчета о практике и используется при его написании. Записи в дневнике должны быть ежедневными. В дневнике фиксируются следующие виды работ:

- 1. производственная (виды работ, их объем, краткое содержание, затраченное время):
- 2. учебная (сбор материала для выпускной квалификационной работы и отчета о практике);
- 3. научная (обработка данных, их анализ, краткие выводы в соответствии с тематикой ВКР).

В дневнике необходимо также отразить встретившиеся в работе затруднения, их характер, какие меры были приняты для их устранения, отметить недостатки в теоретической подготовке. Дневники периодически проверяются руководителем практики, в нем делаются отметки по его ведению, качеству выполняемой студентом работы. В дневнике руководитель практики дает отзыв о прохождении обучающимся практики (выполнении программы практики, отношении к порученной работе, собранных материалов) и выставляет оценку практики.

Отзыв руководителя практики от университета должен отражать основные структурные элементы: степень реализации плана практики; грамотность и полнота изложения материала в отчете; уровень самостоятельности выполнения работы; недостатки и замечания, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете; положительные стороны, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отзыв руководителя практики от профильной организации, на базе которой студент проходил практику, должен отражать: краткую характеристику предоставленной информации, с которой работал обучающийся; методы и технологии, уровень самостоятельности, степень ответственности, добросовестности при выполнении работы; недостатки и замечания, выявленные в процессе прохождения практики; положительные стороны, выявленные в процессе прохождения практики; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отчет о практике составляется индивидуально каждым студентом в соответствии с методическими рекомендациями по прохождению практики и должен отражать его деятельность в период практики. В отчете следует отразить все вопросы, изученные во время прохождения практики, представить аналитические результаты анализа, выводы и рекомендации. Отчет о практике должен состоять из титульного листа, содержания, введения, основной части, заключения, списка литературы (при необходимости) и приложений (при необходимости). В заключении обобщаются результаты проделанной работы и делаются выводы и рекомендации. В конце отчета приводится список литературы и нормативных материалов, а также материалы приложений (графики, таблицы и т.д.).

Отчетная документация по практике (с приложениями) предоставляется в институт/школу не позднее 5 дней по окончании практики. Если практика проходит летом или в конце учебного семестра, то не позднее последнего рабочего (учебного) дня практики. За обучающихся заочной форы обучения отчетная документация предоставляется в период экзаменационной сессии (не позднее последнего учебного дня) соответствующего семестра.

# 7. Фонд оценочных средств

Текущий контроль прохождения практики производится руководителем практики в дискретные временные интервалы с использованием следующих оценочных средств:

- индивидуальные задания;
- дневник практики.

Промежуточная аттестация производится в форме зачета с оценкой с использованием следующих оценочных средств:

- дневник практики;
- отчет студента;
- вопросы к зачету.

При оценке результатов практики принимается во внимание:

- соответствие отчета заданию на практику;
- степень полноты выполненных задач, достижения цели практики;
- соблюдение графика прохождения практики;

- характеристика на обучающегося, составленная руководителем практики от профильной организации;
- оформление отчета по практике;
- содержательность доклада, аргументированность и полнота ответов на вопросы при защите результатов практики.

Зачёт по практике (в виде защиты отчёта) принимает руководитель в индивидуальном порядке.

Во время защиты обучающийся должен подтвердить уровень образовательных результатов практики в соответствии с требованиями, определенными программой практики.

При оценке итогов практики обучающегося принимается во внимание отзыв руководителя практики от профильной организации

По результатам защиты студенту выставляется зачет с оценкой.

Уровни	Содержательно е описание уровня	Основные признаки выделения уровня (этапы формирования компетенции, критерии оценки сформированности)	Пятибалль ная шкала (академиче ская) оценка	БРС, % освоения (рейтингов ая оценка)
Повышенн ый	Творческая деятельность	Включает нижестоящий уровень. Умение самостоятельно принимать решение, решать проблему/задачу теоретического и прикладного характера на основе изученных методов, приемов, технологий	отлично	86-100
Базовый	Применение знаний и умений в более широких контекстах учебной и профессиональ ной деятельности, нежели по образцу с большей степени самостоятельно сти и инициативы	Включает нижестоящий уровень. Способность собирать, систематизировать, анализировать и грамотно использовать информацию из самостоятельно найденных теоретических источников и иллюстрировать ими теоретические положения или обосновывать практику применения	хорошо	71-85
Удовлетвор ительный (достаточный)	Репродуктивна я деятельность	Изложение в пределах задач курса теоретически и практически контролируемого материала	удовлетвор ительно	55-70
Недостаточ ный	Отсутствие пр уровня	изнаков удовлетворительного	неудовлетв орительно	Менее 55

# 8. Перечень учебной литературы и ресурсов сети "Интернет", необходимых для проведения практики

## Основная литература:

- 1. Организация научной деятельности и выполнение научных работ по юриспруденции: научно-практическое пособие / отв. ред. проф. И. М. Мацкевич, проф. Е. С. Шугрина. Москва : Проспект, 2017. 136 с. URL: http://ebs.prospekt.org/book/29045
- 2. Кашанина Т. В. Юридические документы. Чему не учат студентов. Как правильно понять и подготовить: учебник. Москва: Проспект, 2018. 448 с. [Электронный ресурс]. URL: http://ebs.prospekt.org/book/38592

# Дополнительная литература:

- 1. Бегларян, М. Е. Понятия, технологии и процессы для юридической информационной сферы : учебное пособие / М. Е. Бегларян, В. Г. Мелоян, И. А. Терентьев. Москва : РГУП, 2020. 112 с. URL: https://znanium.com/catalog/product/1194793
- 2. Минин, А. Я. Организация и методика исследовательской деятельности в сфере юриспруденции: учебное пособие / А. Я. Минин, А. В. Орлова; под. ред. А. Я. Минина. Москва : МПГУ, 2017. 128 с. URL: https://znanium.com/catalog/product/1340966
- 3. Керимов, Д. А. Законодательная техника: научно-методическое и учебное пособие / Д. А. Керимов. Репр. изд. Москва: Норма: ИНФРА-М. 2022. 128 с. URL: https://znanium.com/catalog/product/1865966

# 3. Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимых для прохождения практики

- НЭБ Национальная электронная библиотека, диссертации и прочие издания
- eLIBRARY.RU Научная электронная библиотека, книги, статьи, тезисы докладов конференций
- Гребенников Электронная библиотека ИД журналы
- ЭБС Лань книги, журналы
- ЭБС Консультант студента
- ПРОСПЕКТ ЭБС
- ЭБС ZNANIUM.COM
- РГБ Информационное обслуживание по МБА
- БЕН РАН
- Электронно-библиотечная система (ЭБС) Кантитана (https://elib.kantiana.ru/)

# 4. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики, включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем

В процессе практики используются информационные технологии: Программное обеспечение обучения включает в себя:

- система электронного образовательного контента БФУ им. И. Канта <u>www.lms-3.kantiana.ru</u>, обеспечивающую разработку и комплексное использование электронных образовательных ресурсов;
- серверное программное обеспечение, необходимое для функционирования сервера и связи с системой электронного обучения через Интернет;
- корпоративная платформа Microsoft Teams;

– установленное на рабочих местах студентов ПО: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.

# 5. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения практики

Для проведения отчетной конференции используются аудитории института/ школы; занятия проводятся с применением компьютера и видеопроектора. На всех компьютерах установлено необходимое программное обеспечение, требуемое в учебном процессе. Образовательная организация обеспечена необходимым комплектом лицензионного программного обеспечения, подлежащего ежегодному обновлению. Типовое программное обеспечение: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.

При реализации практики в профильной организации на основании договора о практической подготовке обучающихся в качестве материально-технического обеспечения практики используется материальное оснащение профильной организации.

## 6. Методические рекомендации по прохождению практики

Этапы деятельности	Содержание деятельности	
	Преподаватель	Студент
Подготовка: определение	Мотивирует, помогает	Определяет и обсуждает с
цели и задач задания	обучающемуся в	преподавателем
	постановке задач	актуальность проблемы;
		выдвигает совместно с
		преподавателем гипотезу
		исследования
Планирование:	Корректирует в случае	Формулирует задачи и
определение источников,	необходимости	разрабатывает план
способов сбора, анализа	деятельность	действий; обсуждает с
информации, способов	обучающегося, предлагает	преподавателем методы
представления результатов,	идеи, высказывает	исследования
установление критериев	предположения	
оценки результата и		
процесса		
Сбор информации:	Наблюдает за	Собирает и
наблюдение, работа со	деятельностью	систематизирует
справочной литературой,	обучающегося, косвенно	информацию
нормативно-правовой,	руководит его	
учебной, научной и др.	исследовательской	
литературы	деятельностью	
Анализ информации:	Корректирует деятельность	Анализирует собранную
формулирование выводов	обучающегося, наблюдает,	информацию
	советует	
Оформление работы:	Консультирует в	Оформляет конечные
подготовка и представление	оформлении документов по	результаты
результатов	практике	
Представление задания	Оценивает результаты	Представляет результаты
	исследования по заранее	по заданию в форме
	установленным критериям	письменного отчета и его
		устной защиты

Подведение итогов:	Оценивает усилия,	Участвует в коллективном
рефлексия, оценка	использованные и	обсуждении итогов
	неиспользованные	практики
	возможности, творческий	
	подход студента	

При выборе базы практики целесообразно использовать оптимальное количество объективных критериев, оценивающих наиболее важные стороны организации или структурного подразделения университета как базы практики. К таким критериям относятся:

- соответствие профиля организации направлению обучения;
- обеспечение квалифицированными кадрами;
- оснащенность организации современным оборудованием и технологиями;
- наличие возможности дальнейшего трудоустройства и др.

Условия проведения практики в сторонних организациях регламентируются договорами о практической подготовке.

# МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Балтийский федеральный университет имени Иммануила Канта»
Юридический институт

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРАКТИКИ

«Учебная ознакомительная практика»

Шифр: 40.03.01 Направление подготовки: Юриспруденция Профиль: «Общий профиль»

Квалификация (степень) выпускника: бакалавр

Калининград 2022

### Лист согласования

**Составитель:** Фадеева Е.С., ведущий менеджер ООП, старший преподаватель кафедры теории и истории государства и права; Ландау И.Л., к.ю.н., доц. кафедры международного и европейского права.

Рабочая программа утверждена на засед	ании методического	совета юридического	института
Протокол № 2 от «21» 02 2022 г.			

Председатель методического совета
К.ю.н.
Т.Г. Ежова
Ведущий менеджер ООП
К.ю.н.
F C Фалеера

# СОДЕРЖАНИЕ

- 1. Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее проведения.
- 2. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы.
- 3. Место практики в структуре образовательной программы.
- 4. Содержание практики.
- 5. Сведения о местах проведения практики.
- 6. Указание форм отчетности по практике.
- 7. Фонд оценочных средств.
- 8. Перечень учебной литературы и ресурсов сети "Интернет", необходимых для проведения практики.
- 9. Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимых для прохождения практики.
- 10. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики, включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем (при необходимости).
- 11. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения практики.

# 1. Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее проведения

Вид практики: Учебная

Тип практики: Ознакомительная

Способ проведения практики: стационарная или выездная.

Форма проведения практики: дискретно.,

# 2. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Цель практики — закрепить знания и умения, приобретаемые обучающимися в результате освоения теоретических курсов, вырабатывает практические навыки и способствуют комплексному формированию компетенций обучающихся.

Код компетенции	Результаты освоения образовательной программы (ИДК)	Перечень планируемых результатов
УК-2 Способен определять круг задач в рамках поставленной цели и выбирать оптимальные способы их решения, исходя из действующих правовых норм, имеющихся ресурсов и ограничений	УК-2.1. Формулирует в рамках поставленной цели совокупность задач, обеспечивающих ее достижение УК-2.2. Выбирает оптимальный способ решения задач, используя действующие правовые нормы и имеющиеся условия, ресурсы и ограничения	Знать: - основы правового регулирования общественных отношений, - базовые элементы и приемы, применяемые в организации профессиональной деятельности.  Уметь: - составлять перспективный план с учетом возможных препятствий, - решать конфликтные ситуации, опираясь на знания о стратегиях поведения, - аргументированно излагать свои убеждения.  Владеть: - приемами самооценки, эффективного
УК-3 Способен осуществлять социальное взаимодействие и реализовывать свою роль в команде	УК-3.1. Определяет стратегию сотрудничества для достижения поставленной цели УК-3.2. Взаимодействует с другими членами команды для достижения поставленной цели	общения и слушания, позитивного общения.  Знать: - понятие и структуру правового статуса субъектов права; - принципы и методы поиска необходимых данных в профессиональной деятельности с привлечением современных информационных технологий.  Уметь: - принимать и реализовывать управленческие решения; - разрешать конфликтные ситуации с
	поставленной цели	гозиций социальной ответственности; Владеть: - первичными навыками анализа правовых ситуаций, выявления проблем в сфере правового регулирования и определения возможных путей их решения.

ОПК-8 Способен
целенаправленно
и эффективно
получать
юридически
значимую
информацию из
различных
источников,
включая правовые
базы данных,
решать задачи
профессиональной
деятельности с
применением
информационных
технологий и с
учетом
требований
информационной
безопасности

ОПК-8.1 Получает из различных источников, включая правовые базы данных, юридически значимую информацию, обрабатывает и систематизирует ее в соответствии с поставленной целью; ОПК-8.2 Ориентируется в информационном

поставленной целью; ОПК-8.2 Ориентируется в информационном пространстве, применяет информационные технологии для решения конкретных задач профессиональной деятельности;

ОПК-8.3
Демонстрирует готовность решать задачи профессиональной деятельности с учетом требований информационной безопасности

## Знать:

- основы правового статуса организации (места прохождения практики), делопроизводства и документооборота в организации.

#### Уметь:

- планировать и осуществлять свою деятельность с учётом анализа и оценки нормативно-правовой информации;
- аргументировать принятые решения, в том числе с учетом возможных последствий, предвидеть последствия принятых решений.

#### Владеть:

- навыками самостоятельного анализа и обобщения результатов юридической практики.

### 3. Место практики в структуре образовательной программы

В структуре образовательной программы по направлению подготовки 40.03.01 Юриспруденция (уровень бакалавриата) учебная ознакомительная практика (Б2.О.01(У)) относится к обязательной части блока 2. Практики и представляет собой вид занятий, непосредственно ориентированных на профессионально-практическую подготовку обучающихся. Практика закрепляет знания и умения, приобретаемые обучающимися в результате освоения теоретических курсов, вырабатывает практические навыки и способствуют комплексному формированию компетенций обучающихся.

Учебная ознакомительная практика является неотъемлемым элементом образовательной программы по данному направлению подготовки бакалавра, способствует не только оптимальному усвоению теоретических знаний, полученных обучающимися при изучении дисциплин образовательной программы, но и выработке навыков их практического применения. В процессе формирования у обучающегося конкретной универсальной или общепрофессиональной компетенции учебная ознакомительная практика является важным звеном, логически продолжающим реализацию задач учебных дисциплин по подготовке обучающегося к профессиональной деятельности.

### 4. Содержание практики

Этапы практики,	Виды деятельности	Форми такулнаго контроня
их содержание	обучающихся	Формы текущего контроля

Подготовительный	Инструктаж по технике	Заполнение листа
этап	безопасности	инструктажа
	Получение и анализ задания	Заполнение разделов
		дневника
	организационные мероприятия	
	по разъяснению целей и задач	
	практики, определение	
	индивидуального задания на	
	практику	
Производственный	мероприятия по сбору	Заполнение разделов
этап	нормативного, фактического и	дневника
	библиографического материала	
	Ведение дневника	
экспериментальный	Ведение дневника	Заполнение разделов
этап	обработка и систематизация	дневника
	нормативного, фактического и	
	литературного материала	
Заключительный этап	Оформление отчета	Оформление отчета
	Представление результатов	Защита отчета

# 5. Сведения о местах проведения практики

Учебная ознакомительная практика проводится как в БФУ им. И. Канта, так и в государственных органах, органах местного самоуправления или государственных (негосударственных) организациях, с которыми БФУ им. И. Канта заключил соответствующие договоры.

Примерный перечень организаций:

Балтийский флотский военный суд

Калининградский областной суд

Адвокатская палата Калининградской области

Управление судебного департамента в Калининградской области

Прокуратура Калининградской области

Управление МВД России по Калининградской области

Западное линейное управление МВД России на транспорте

Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Калининградской области

Калининградская областная таможня

Избирательная комиссия Калининградской области

Агентство по обеспечению деятельности мировых судей Калининградской области

Государственная инспекция труда в Калининградской области

Калининградская лаборатория судебных экспертиз Министерства юстиции РФ

Администрация городского округа «Город Калининград»

Управление Федеральной службы судебных приставов по Калининградской области Арбитражный суд Калининградской области

Управление Министерства юстиции Российской Федерации по Калининградской области

Нотариальная палата Калининградской области

Управление Федеральной антимонопольной службы по Калининградской области

Управление Федеральной налоговой службы по Калининградской области

Правительство Калининградской области

Калининградская областная Дума

Аппарат уполномоченного по правам человека в Калининградской области

Калининградский следственный отдел на транспорте Северо-Западного следственного управления на транспорте Следственного комитета Российской Федерации

Калининградское отделение № 8626

ПАО «Сбербанк России»

АО «Янтарьэнерго»

Калининградский филиал ПАО «Ростелеком»

ОАО «Янтарьэнергосбыт»

ООО «Солнцев и партнеры»

ООО «Городская управляющая компания»

Областное государственное казенное учреждение Калининградской области «Центр социальной поддержки населения»

Государственное казенное учреждение Калининградской области «Аппарат Общественной Палаты Калининградской области»

Ассоциация «Совет муниципальных образований Калининградской области» (АМОКО)

ООО «Юридическое бюро Роменко А.В.»

ООО УК «Содружество»

ООО «Балтийская ассоциация участников размещения заказов»

Муниципальное казенное учреждение «Калининградский Расчетно-Сервисный Центр» Городского округа «Город Калининград»

Для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов практика планируется и организуется с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья.

# 6. Указание форм отчетности по практике

Формой отчетности по практике является:

- 1. Дневник практики;
- 2. Отчет по практике с приложениями;

Указанные документы представляются руководителю практики.

Дневник практики.

С момента прибытия и до конца пребывания на практике студент обязан вести «Дневник прохождения производственной практики», который является составной частью отчета о практике и используется при его написании. Записи в дневнике должны быть ежедневными. В дневнике фиксируются следующие виды работ:

- 1. производственная (виды работ, их объем, краткое содержание, затраченное время);
- 2. учебная (сбор материала для отчета о практике);
- 3. научная (обработка данных, их анализ).

В дневнике необходимо также отразить встретившиеся в работе затруднения, их характер, какие меры были приняты для их устранения, отметить недостатки в теоретической подготовке. Дневники периодически проверяются руководителем практики, в нем делаются отметки по его ведению, качеству выполняемой студентом работы. В дневнике руководитель практики дает отзыв о прохождении обучающимся практики (выполнении программы практики, отношении к порученной работе, собранных материалов) и выставляет оценку практики.

Отзыв руководителя практики от университета должен отражать основные структурные элементы: степень реализации плана практики; грамотность и полнота изложения материала в отчете; уровень самостоятельности выполнения работы; недостатки и замечания, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете;

положительные стороны, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отзыв руководителя практики от профильной организации, на базе которой студент проходил практику, должен отражать: краткую характеристику предоставленной информации, с которой работал обучающийся; методы и технологии, уровень самостоятельности, степень ответственности, добросовестности при выполнении работы; недостатки и замечания, выявленные в процессе прохождения практики; положительные стороны, выявленные в процессе прохождения практики; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отчет о практике составляется индивидуально каждым студентом в соответствии с методическими рекомендациями по прохождению практики и должен отражать его деятельность в период практики. В отчете следует отразить все вопросы, изученные во время прохождения практики, представить аналитические результаты анализа, выводы и рекомендации. Отчет о практике должен состоять из титульного листа, содержания, введения, основной части, заключения, списка литературы (при необходимости) и приложений (при необходимости). В заключении обобщаются результаты проделанной работы и делаются выводы и рекомендации. В конце отчета приводится список литературы и нормативных материалов, а также материалы приложений (графики, таблицы и т.д.).

Отчетная документация по практике (с приложениями) предоставляется в институт/школу не позднее 5 дней по окончании практики. Если практика проходит летом или в конце учебного семестра, то не позднее последнего рабочего (учебного) дня практики. За обучающихся заочной форы обучения отчетная документация предоставляется в период экзаменационной сессии (не позднее последнего учебного дня) соответствующего семестра.

# 7. Фонд оценочных средств

Промежуточная аттестация производится в форме зачета с оценкой с использованием следующих оценочных средств:

- Дневник практики;
- Отчет по практике.

При оценке результатов практики принимается во внимание:

- соответствие отчета заданию на практику;
- степень полноты выполненных задач, достижения цели практики;
- соблюдение графика прохождения практики;
- характеристика на обучающегося, составленная руководителем практики от профильной организации;
- оформление отчета по практике;
- содержательность доклада, аргументированность и полнота ответов на вопросы при защите результатов практики.

Зачёт по практике (в виде защиты отчёта) принимает в индивидуальном порядке.

Во время защиты обучающийся должен подтвердить уровень образовательных результатов практики в соответствии с требованиями, определенными программой практики.

При оценке итогов практики обучающегося принимается во внимание отзыв руководителя практики от профильной организации

По результатам защиты студенту выставляется зачет с оценкой.

Уровни	Содержательно	Основные признаки выделения	Пятибалль	БРС, %
	е описание	уровня (этапы формирования	ная шкала	освоения
	уровня	компетенции, критерии оценки	(академиче	(рейтингов
		сформированности)	ская)	ая оценка)
			оценка	
Повышенн	Творческая	Включает нижестоящий	отлично	86-100
ый	деятельность	уровень.		
		Умение самостоятельно		
		принимать решение, решать		
		проблему/задачу		
		теоретического и прикладного		
		характера на основе изученных		
		методов, приемов, технологий		
Базовый	Применение	Включает нижестоящий	хорошо	71-85
	знаний и	уровень. Способность		
	умений в более	собирать, систематизировать,		
	широких	анализировать и грамотно		
	контекстах	использовать информацию из		
	учебной и	самостоятельно найденных		
	профессиональ	теоретических источников и		
	ной	иллюстрировать ими		
	деятельности,	теоретические положения или		
	нежели по	обосновывать практику		
	образцу с	применения		
	большей			
	степени			
	самостоятельно			
	сти и			
	инициативы			
Удовлетвор	Репродуктивна	Изложение в пределах задач	удовлетвор	55-70
ительный	я деятельность	курса теоретически и	ительно	
(достаточн		практически контролируемого		
ый)		материала		
Недостаточ	Отсутствие пр	изнаков удовлетворительного	неудовлетв	Менее 55
ный	уровня		орительно	

# 8. Перечень учебной литературы и ресурсов сети "Интернет", необходимых для проведения практики

### Основная литература

- 1. Аминов И. И., Давыдов Н. А. Психология профессиональной деятельности юриста: учебник / И. И. Аминов, Н. А. Давыдов. Москва: Проспект, 2019. 280 с. ISBN 978-5-392-29232-5; [Электронный ресурс]. URL: <a href="http://ebs.prospekt.org/book/41571">http://ebs.prospekt.org/book/41571</a>
- 2.Морозова, Л. А. Введение в юридическую профессию : учебник для бакалавров / Л.А. Морозова. Москва : Норма : ИНФРА-М, 2022. 176 с. ISBN 978-5-91768-569-4. Текст : электронный. URL: https://znanium.com/catalog/product/1865646
- 3.Кобликов, П. А. Юридическая этика : учебник / А.С. Кобликов. Москва : Норма : ИНФРА-М, 2022. 176 с. ISBN 978-5-91768-261-7. Текст : электронный. URL: https://znanium.com/catalog/product/1852619

# Дополнительная литература

1. Абрамова Н. А., Никулина И. А. Риторика для юристов : учебное пособие / Н. А. Абрамова, И. А. Никулина. — Москва : Проспект, 2020. — 336 с. - ISBN 978-5-392-31081-4 ; [Электронный ресурс]. - URL: http://ebs.prospekt.org/book/43315

2.Соколов Н. Я. Профессиональная культура юристов. Понятие. Сущность. Содержание : учебное пособие. — 2-е изд., перераб. и доп. — Москва : Проспект, 2020. — 352 с. - ISBN 978-5-392-31460-7; [Электронный ресурс]. - URL: http://ebs.prospekt.org/book/43101

3. Гайдаенко-Шер, Н. И. Формирование системы альтернативных механизмов разрешения споров: бесконфликтное общество как основа противодействия коррупции: научно-практическое пособие / отв. ред. Н.Г. Семилютина. - Москва: Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации: ИНФРА-М, 2020. - 176 с. — DOI 10.12737/6598. - ISBN 978-5-16-010369-3. - Текст: электронный. - URL: https://znanium.com/catalog/product/1081862

4. Демина, Л. А. Формирование социально-ценностного статуса юриста в процессе профессионального образования: Монография / Л.А. Демина, М.Ш. Гунибский - М.: Юр. Норма, НИЦ ИНФРА-М, 2019. - 192 с. - ISBN 978-5-91768-626-4. - Текст: электронный. - URL: <a href="https://znanium.com/catalog/product/1010064">https://znanium.com/catalog/product/1010064</a>

# 9. Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимых для прохождения практики

- НЭБ Национальная электронная библиотека, диссертации и прочие издания
- eLIBRARY.RU Научная электронная библиотека, книги, статьи, тезисы докладов конференций
- Гребенников Электронная библиотека ИД журналы
- ЭБС Лань книги, журналы
- ЭБС Консультант студента
- ПРОСПЕКТ ЭБС
- ЭБС ZNANIUM.COM
- РГБ Информационное обслуживание по МБА
- БЕН РАН
- Электронно-библиотечная система (ЭБС) Кантитана (https://elib.kantiana.ru/)

# 10. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики, включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем (при необходимости)

В процессе практики используются информационные технологии: Программное обеспечение обучения включает в себя:

- система электронного образовательного контента БФУ им. И. Канта <u>www.lms-3.kantiana.ru</u>, обеспечивающую разработку и комплексное использование электронных образовательных ресурсов;
- серверное программное обеспечение, необходимое для функционирования сервера и связи с системой электронного обучения через Интернет;
- корпоративная платформа Microsoft Teams;
- установленное на рабочих местах студентов ПО: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.

# 11. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения практики

Для проведения отчетной конференции используются аудитории института/ школы; занятия проводятся с применением компьютера и видеопроектора. На всех компьютерах установлено необходимое программное обеспечение, требуемое в учебном процессе. Образовательная организация обеспечена необходимым комплектом лицензионного программного обеспечения, подлежащего ежегодному обновлению. Типовое программное обеспечение: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.

При реализации практики в профильной организации на основании договора о практической подготовке обучающихся в качестве материально-технического обеспечения практики используется материальное оснащение профильной организации.

# 12. Методические рекомендации по прохождению практики

Этапы деятельности	Содержание деятельности		
	Преподаватель	Студент	
Подготовка: определение цели и задач задания	Мотивирует, помогает обучающемуся в постановке задач	Определяет и обсуждает с преподавателем актуальность проблемы; выдвигает совместно с преподавателем гипотезу исследования	
Планирование: определение источников, способов сбора, анализа информации, способов представления результатов, установление критериев оценки результата и процесса	Корректирует в случае необходимости деятельность обучающегося, предлагает идеи, высказывает предположения	Формулирует задачи и разрабатывает план действий; обсуждает с преподавателем методы исследования	
Сбор информации: наблюдение, работа со справочной литературой, нормативно-правовой, учебной, научной и др. литературы	Наблюдает за деятельностью обучающегося, косвенно руководит его исследовательской деятельностью	Собирает и систематизирует информацию	
Анализ информации: формулирование выводов	Корректирует деятельность обучающегося, наблюдает, советует	Анализирует собранную информацию	
Оформление работы: подготовка и представление результатов	Консультирует в оформлении документов по практике	Оформляет конечные результаты	
Представление задания	Оценивает результаты исследования по заранее установленным критериям	Представляет результаты по заданию в форме письменного отчета и его устной защиты	
Подведение итогов: рефлексия, оценка	Оценивает усилия, использованные и неиспользованные	Участвует в коллективном обсуждении итогов практики	

возможности, творческий	
подход студента	

При выборе базы практики целесообразно использовать оптимальное количество объективных критериев, оценивающих наиболее важные стороны организации или структурного подразделения университета как базы практики. К таким критериям относятся:

- соответствие профиля организации направлению обучения;
- обеспечение квалифицированными кадрами;
- оснащенность организации современным оборудованием и технологиями;
- наличие возможности дальнейшего трудоустройства и др.

Условия проведения практики в сторонних организациях регламентируются договорами о практической подготовке.

Перед прохождением практики студент должен внимательно изучить программу практики и обратиться к соответствующим нормативным материалам с тем, чтобы быть подготовленным к выполнению заданий, данных руководителем практики, к решению конкретных правовых вопросов. Как при подготовке, так и при прохождении практики рекомендуется по возникающим вопросам обращаться к законодательству, учебной, монографической литературе, материалам, публикуемым в периодической печати, особенно к судебной и иной правоприменительной практике. В период прохождения практики в судах рекомендуется обращаться к обобщенной практике этого суда по конкретным делам.

Рекомендуется студенту-практиканту совместно с руководителем практики (практическим работником) составить на основе программы учебной практики конкретный план прохождения практики с учетом реальных возможностей по месту ее прохождения. Подготовительный этап включает также ознакомление со структурой и делопроизводством организации, обучение работе в канцелярии.

Студент обязан соблюдать правила внутреннего трудового распорядка организации, в которой он проходит практику, вести дневник практики, а по окончании ее составить отчет о прохождении практики.

#### Практика в судах

За период прохождения практики в судах студент должен ознакомиться:

- с общим порядком работы суда, его структурой, назначениями и функциями его подразделений;
- с должностными обязанностями работников суда, работой секретаря судебного заседания;
- с процессуальным порядком рассмотрения дел;
- с порядком приема граждан в суде.

На данном этапе студенту достаточно уяснить принципы осуществления правосудия, изучить систему, структуру, порядок организации и деятельности суда. При этом практиканту рекомендуется присутствовать при рассмотрении судом уголовных, административных и гражданских дел, выполнять отдельные поручения судьи (выписывать повестки и т.п.). Всё это позволит ему приобрести общее представление о юридическом процессе, о правах и обязанностях участников судебного разбирательства и будет необходимо при изучении отраслевых и специальных юридических дисциплин и прохождении учебной практики.

При прохождении практики студенту следует обратить внимание на особенности правового статуса суда, в котором он проходит учебную практику, особенности процесса, на деятельность суда по обеспечению прав и законных интересов различных субъектов права.

### Практика в органах прокуратуры

При прохождении практики в органах прокуратуры, в первую очередь посещают канцелярию прокуратуры, где знакомятся с постановкой делопроизводства, порядком приёма, регистрации и передачи на исполнение поступающей корреспонденции и отправки всех исходящих из прокуратуры служебных документов, с правилами учёта и хранения документов, ведения и оформления надзорных производств, порядком контроля за исполнением документов, составлением статистических отчётов. Под руководством заведующей канцелярией выполняются отдельные действия по делопроизводству.

Студенты знакомятся с организацией работы по участию прокурора в рассмотрении дел в судах, с его обязанностями, правами и методами осуществления своих полномочий в суде.

Изучают деятельность органов прокуратуры в различных отраслях прокурорского надзора:

общего надзора;

надзора за соблюдением прав и свобод человека и гражданина;

надзора за исполнением законов органами, осуществляющими ОРД, дознания и предварительного следствия;

надзора за исполнением законов администрациями органов системы исполнения наказаний и др.

Студентам особое внимание следует обратить на акты прокурорского реагирования при осуществлении надзора за соблюдением Конституции РФ и исполнением законов, действующих на территории РФ.

Основной целью данной практики является ознакомление с системой прокуратуры РФ, назначением, функцией и организацией деятельности их подразделений.

#### Практика в органах внутренних дел

В процессе прохождения учебной практики студенты руководствуются рекомендациями по прохождению практики в прокуратуре. Дополнительно к этому практикант изучает действующие нормативные документы МВД РФ по вопросам следственной работы и дознания, руководствуется ими в процессе прохождения практики. Студенты изучают организацию работы территориального подразделения МВД РФ, его структуру, в соответствующих пределах знакомятся с нормативной документацией по этим вопросам.

После встречи практикантов с руководством территориальных подразделений МВД РФ студенты участвуют в приёме граждан. После общего ознакомления с делопроизводством, практиканту даются отдельные поручения по оформлению соответствующих документов.

Студент знакомится с деятельностью подразделений ОВД, с координацией работы этих служб со следственным отделением ОВД, может готовить по указанию следователя проекты отдельных процессуальных документов.

Участвует в качестве практиканта в деятельности дежурной части ОВД.

Знакомится с системой учёта и регистрации сообщений. Выполняет поручения по оформлению соответствующей документации.

## Практика в органах государственной власти и местного самоуправления

За период прохождения практики студент должен ознакомиться:

- с основными нормативно-правовыми актами, регламентирующими деятельность соответствующего органа публичной власти;
- с основными целями и задачами деятельности, назначением соответствующего органа публичной власти, в котором проходит практика;
- с их структурой, организацией работы по юридическим направлениям деятельности;
- с должностными обязанностями и организацией труда работников по осуществлению юридической деятельности в соответствующем органе публичной власти;
- с основными формами документального отражения юридически значимых решений.

Самостоятельно составить проекты документов по аналогии с теми, с которыми студент знакомился в процессе практики, исключая из них индивидуализирующую информацию, распространение которой не допускается в соответствии с законом. При этом проект документа должен отражать сущность, юридическую квалификацию, правовое решение юридически значимой ситуации. Исключенные данные можно заменить примерными обозначениями.

При этом практиканту рекомендуется присутствовать при осуществлении различного рода юридических процедур, знакомится с юридической документацией организации, учиться самостоятельно составлять проекты юридических документов, просить у руководителя практики разъяснить возникающие в ходе практики вопросы, занимать активную позицию, стараясь получить наиболее полное представление о юридических направлениях деятельности органа государственной власти или органа местного самоуправления.

### Практика в юридических подразделениях организаций

В процессе прохождения учебной практики студент должен:

- изучить организацию договорно-правовой и претензионно-исковой работы; порядок заключения и оформления хозяйственных договоров, коллективных договоров, тарифных соглашений;
- изучить порядок систематизации, учета и ведения правовой документации с использованием современных информационных технологий; правила и нормы охраны труда.

Студент должен по возможности принимать участие в разработке внутренних документов организации (локальных актов), организационно-распорядительных документов (приказов, распоряжений руководителя), проводить оценку соответствия проектов этих документов требованиям действующего законодательства.

Реализация целей практики обеспечивается присутствием студента при защите прав и законных интересов организации в судах, при взаимодействии с государственными органами и органами местного самоуправления. Студенту рекомендуется присутствовать при консультировании работников организации по правовым вопросам.

### Практика в структурных подразделениях БФУ им. И. Канта

Учебная практика может быть пройдена в Юридической клинике, в Международной академии права (Академии международных, европейских и сравнительно-правовых исследований), в Центре международного и европейского права, в Центре правовых исследований высоких технологий, в Учебно-методическом центре по профилактике терроризма, а также иных структурных подразделениях БФУ им. И. Канта. Например, в рамках деятельности юридической клиники юридического института осуществляется юридическое консультирование под контролем преподавателей юридического института и опытных юристов-практиков, в сотрудничестве с Ассоциацией юристов России. В рамках юридического консультирования обучающиеся приобретают навыки практической работы по выяснению обстоятельств, связанных с обращением за юридической помощью. В том числе приобретают навыки интервьюирования обратившихся граждан, с целью уточнения фактов и определения правовых средств разрешения проблемы. Устные и письменные консультации позволяют выработать навыки общения и формулирования правовых позиций, правильно ориентироваться в правоприменительной практике и вырабатывать предложения по урегулированию споров и их профилактике. Для прохождения практики в юридической клинике БФУ им. И. Канта необходимо в инициативном порядке обратиться в юридическую клинику не позже сентября месяца нового учебного года и получить ответ о возможности прохождения учебной практики в юридической клинике БФУ им. И. Канта в течение учебного года.

В ходе практики студенту также может быть поручено под руководством преподавателя кафедры, практикующего юриста организации сделать обзор судебной

практики, подготовить аналитическую записку, составить проект юридического заключения, документа, разрешить дело (кейс).

# МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Балтийский федеральный университет имени Иммануила Канта»

# Юридический институт

#### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРАКТИКИ

«Учебная правоприменительная практика»

Шифр: 40.03.01

Направление подготовки: «Юриспруденция»

Профиль: «Общий профиль»

Квалификация (степень) выпускника: бакалавр

# Лист согласования

Составитель: Кицай Ю.А. к.ю.н., доцент.

Рабочая программ	а утверждена	на заседании	методического	совета	юридическог	o
института БФУ им. И. Ка	нта					

Протокол № 2 от 21.02.2022 г.	
Председатель методического совета	
юридического института БФУ им. И. Канта	Ежова Т.Г.
Директор юридического института БФУ им. И. Канта	_ Ежова Т.Г.
Ведущий менеджер ООП Фадеева Е.С.	

## СОДЕРЖАНИЕ

- 1. Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее проведения.
- 2. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы.
- 3. Место практики в структуре образовательной программы.
- 4. Содержание практики.
- 5. Сведения о местах проведения практики.
- 6. Указание форм отчетности по практике.
- 7. Фонд оценочных средств.
- 8. Перечень учебной литературы и ресурсов сети "Интернет", необходимых для проведения практики.
- 9. Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимых для прохождения практики.
- 10. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики, включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем (при необходимости).
- 11. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения практики.

### 1. Указание вида практики, способа (при наличии) и формы (форм) ее проведения

Вид практики: Учебная

Тип практики: Учебная правоприменительная практика

Способ проведения практики: стационарная

Форма проведения практики: дискретно, путем выделения в календарном учебном графике непрерывного периода учебного времени для ее проведения

# 2. Перечень планируемых результатов обучения при прохождении практики, соотнесенных с планируемыми результатами освоения образовательной программы

Проводится в целях получения профессиональных умений и навыков и направлена на приобретение практического опыта по направлению подготовки (специальности).

Учебная правоприменительная практика является неотъемлемым элементом образовательной программы по данному направлению подготовки бакалавра, способствует не только оптимальному усвоению теоретических знаний, полученных обучающимися при изучении дисциплин образовательной программы, но и выработке навыков их практического применения. В процессе формирования у обучающегося конкретной общепрофессиональной или профессиональной компетенции учебная правоприменительная практика является важным звеном, логически продолжающим реализацию задач учебных дисциплин по подготовке обучающегося к профессиональной деятельности.

Код компетенции	Результаты освоения	Результаты обучения по
	образовательной программы	дисциплине
	(ИДК)	
ОПК-2 Способен	ОПК-2.1 Понимает	Знать:
применять нормы	особенности различных	основы развития юридической
материального и	форм реализации права,	практики и ее значение в
процессуального	устанавливает	механизме правового
права при решении	фактические	регулирования
задач	обстоятельства, имеющие	Уметь:
профессиональной	юридические значение;	самостоятельно изучать и
деятельности	ОПК-2.2 Определяет вид	анализировать прикладные
	или природу	проблемы в правотворческой,
	правоотношения и	правоприменительной,
	подлежащие применению	профессиональной деятельности
	нормы материального и	субъектов права, выявлять их
	процессуального права;	причины и пути решения
	ОПК-2.3 Принимает	Владеть:
	юридически значимые	навыками анализа проблем
	решения и оформляет их в	обеспечения законности и
	точном соответствии с	правопорядка
	нормами материального и	
	процессуального права	
ОПК-7 Способен	ОПК-7.1 Проявляет	Знать:
соблюдать	готовность честно и	основы профессиональной
принципы этики	добросовестно исполнять	юридической этики
юриста, в том числе	профессиональные	Уметь:
в части	обязанности на основе	принимать и аргументировать
антикоррупционных	принципов законности,	профессиональные решения с
	беспристрастности и	

стандартов	справедливости, уважения	позиций социальной
поведения	чести и достоинства, прав	ответственности
повесения	и свобод человека и	Владеть:
	гражданина;	
	1 -	навыками правового разрешения
	ОПК-7.2 Обладает высоким	конфликтных ситуаций в
	уровнем общей и	профессиональной сфере
	профессиональной	
	культуры, соблюдает	
	этические нормы и правила;	
	ОПК-7.3 Определяет	
	коррупционные риски,	
	разрабатывает и	
	осуществляет мероприятия	
	по выявлению и устранению	
	конфликта интересов, дает	
	оценку коррупционному	
	поведению и пресекает его	
ПК-4 Готов	ПК-4.1 Понимает	Знать:
осуществлять	специфику и виды	основные права и свободы
правоохранительную	правоохранительной	человека и гражданина в РФ;
деятельность на	деятельности;	органы, обеспечивающие защиту
соответствующих	ПК-4.2 Демонстрирует	прав и основных свобод человека и
должностях в	знание компетенций,	гражданина
государственных	функций и полномочий	Уметь:
органах, службах и	государственных органов,	принимать решения и совершать
учреждениях,	служб и учреждений и их	юридические действия в целях
осуществляющих	должностных лиц,	защиты прав и свобод человека и
функции по	осуществляющих функции	гражданина
обеспечению	по обеспечению	Владеть:
безопасности,	безопасности, законности и	навыками выявления нарушений
законности и	правопорядка, по борьбе с	законодательства;
правопорядка, по	преступностью, по защите	навыками защиты прав и свобод
борьбе с	прав и свобод человека и	человека и гражданина
преступностью, по	гражданина	телевия п гримданни
защите прав и	- cp wored with	
свобод человека и		
гражданина		
грижоинини		

# 3. Место практики в структуре образовательной программы

В структуре образовательной программы по направлению подготовки 40.03.01 Юриспруденция (уровень бакалавриата) учебная правоприменительная практика (Б2.О.02(У)) относится к обязательной части блока 2. Практики и представляет собой вид занятий, непосредственно ориентированных на профессионально-практическую подготовку обучающихся.

# 4. Содержание практики

Этапы практики,	Виды деятельности	Формы текушего контроля
их содержание	обучающихся	Формы текущего контроли

Подготовительный	Инструктаж по технике	Заполнение листа
этап	безопасности	инструктажа
	Получение и анализ задания	Заполнение разделов
		дневника
Производственный	Выполнение задания	Заполнение разделов
этап		дневника
	Ведение дневника	Заполнение разделов
		дневника
Заключительный этап	Оформление отчета	Оформление отчета
	Представление результатов	Защита отчета

#### Подготовительный этап:

организационные мероприятия по разъяснению целей и задач практики, определение индивидуального задания на практику, далее - проверка степени готовности документации, необходимой для прохождения практики (направления на базу практики, согласие принимающей базы практики, дневник практики и др.) непосредственное ознакомление с местом прохождения практики и и др.) инструктаж по технике безопасности

Производственный этап:

выполнение заданий руководителя по месту прохождения практики, сбор информации на месте прохождения практики, изучение нормативных и иных источников ведение дневника

Заключительный этап:

обработка и систематизация нормативного, фактического и литературного материала оформление отчета

представление результатов, защита отчета

#### 5. Сведения о местах проведения практики

Практика проводится:

- непосредственно в образовательной организации, в том числе в ее структурном подразделении, предназначенном для проведения практической подготовки;
- в организации, осуществляющей деятельность по профилю образовательной программы, в том числе ее структурном подразделении, предназначенном для проведения практической подготовки, на основании договора.

(в организации, осуществляющей деятельность по профилю соответствующей образовательной программы, в том числе в структурном подразделении Профильной организации, предназначенном для проведения практической подготовки, на основании договора, заключаемого между Университетом и профильной организацией. Университет может заключать долгосрочные (на срок реализации образовательной программы) и/или краткосрочные (на срок организации практической подготовки при реализации отдельных компонентов образовательной программы) договоры с Профильными организациями)

Для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов практика планируется и организуется с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья.

### 6. Указание форм отчетности по практике

Формой отчетности по практике является:

- 1. Дневник практики;
- 2. Отчет по практике с приложениями;

Указанные документы представляются руководителю практики.

Дневник практики.

С момента прибытия и до конца пребывания на практике студент обязан вести «Дневник прохождения практики», который является составной частью отчета о практике и используется при его написании. Записи в дневнике должны быть ежедневными. В дневнике фиксируются следующие виды работ:

- 1. производственная (виды работ, их объем, краткое содержание, затраченное время);
- 2. учебная (сбор материала для выпускной квалификационной работы и отчета о практике);
- 3. научная (обработка данных, их анализ, краткие выводы).

В дневнике необходимо также отразить встретившиеся в работе затруднения, их характер, какие меры были приняты для их устранения, отметить недостатки в теоретической подготовке. Дневники периодически проверяются руководителем практики, в нем делаются отметки по его ведению, качеству выполняемой студентом работы. В дневнике руководитель практики дает отзыв о прохождении обучающимся практики (выполнении программы практики, отношении к порученной работе, собранных материалов) и выставляет оценку практики.

Отзыв руководителя практики от университета должен отражать основные структурные элементы: степень реализации плана практики; грамотность и полнота изложения материала в отчете; уровень самостоятельности выполнения работы; недостатки и замечания, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете; положительные стороны, выявленные как в процессе практики, так и в представленном отчете; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отзыв руководителя практики от профильной организации, на базе которой студент проходил практику, должен отражать: краткую характеристику предоставленной информации, с которой работал обучающийся; методы и технологии, уровень самостоятельности, степень ответственности, добросовестности при выполнении работы; недостатки и замечания, выявленные в процессе прохождения практики; положительные стороны, выявленные в процессе прохождения практики; общий вывод об отчете с заключением о проделанной работе.

Отчет о практике составляется индивидуально каждым студентом в соответствии с методическими рекомендациями по прохождению практики и должен отражать его деятельность в период практики. В отчете следует отразить все вопросы, изученные во время прохождения практики, представить аналитические результаты анализа, выводы и рекомендации. Отчет о практике должен состоять из титульного листа, содержания, введения, основной части, заключения, списка литературы (при необходимости) и приложений (при необходимости). В заключении обобщаются результаты проделанной работы и делаются выводы и рекомендации. В конце отчета приводится список литературы и нормативных материалов, а также материалы приложений (графики, таблицы и т.д.).

Отчетная документация по практике (с приложениями) предоставляется в институт/школу не позднее 5 дней по окончании практики. Если практика проходит летом или в конце учебного семестра, то не позднее последнего рабочего (учебного) дня практики. За обучающихся заочной форы обучения отчетная документация предоставляется в период экзаменационной сессии (не позднее последнего учебного дня) соответствующего семестра.

### 7. Фонд оценочных средств

Результаты прохождения практики оцениваются посредством проведения промежуточной аттестации. Неудовлетворительные результаты промежуточной

аттестации по практике или непрохождение промежуточной аттестации по практике при отсутствии уважительных причин признаются академической задолженностью.

Промежуточная аттестация ПО результатам прохождения учебной правоприменительной практики проводится в форме зачета с оценкой на основании представленных документов о прохождении практики и собеседования, в ходе которого выявляются полученные студентом, прошедшим практику, знания и практические навыки применения, степень овладения ИМ компетенциями, предусмотренными образовательной программой.

При оценке результатов практики принимается во внимание:

- соответствие отчета заданию на практику;
- степень полноты выполненных задач, достижения цели практики;
- соблюдение графика прохождения практики;
- характеристика на обучающегося, составленная руководителем практики от профильной организации;
- оформление отчета по практике;
- содержательность доклада, аргументированность и полнота ответов на вопросы при защите результатов практики.

Зачёт по практике (в виде защиты отчёта) принимает групповой руководитель в индивидуальном порядке.

Во время защиты обучающийся должен подтвердить уровень образовательных результатов практики в соответствии с требованиями, определенными программой практики.

При оценке итогов практики обучающегося принимается во внимание отзыв руководителя практики от профильной организации.

По результатам защиты студенту выставляется зачет с оценкой.

Уровни	Содержательно	Основные признаки выделения	Пятибалль	БРС, %
_	е описание	уровня (этапы формирования	ная шкала	освоения
	уровня	компетенции, критерии оценки	(академиче	(рейтингов
		сформированности)	ская)	ая оценка)
			оценка	
Повышенн	Творческая	Включает нижестоящий	отлично	86-100
ый	деятельность	уровень.		
		Умение самостоятельно		
		принимать решение, решать		
		проблему/задачу		
		теоретического и прикладного		
		характера на основе изученных		
		методов, приемов, технологий		
Базовый	Применение	Включает нижестоящий	хорошо	71-85
	знаний и	уровень. Способность		
	умений в более	собирать, систематизировать,		
	широких	анализировать и грамотно		
	контекстах	использовать информацию из		
	учебной и	самостоятельно найденных		
	профессиональ	теоретических источников и		
	ной	иллюстрировать ими		
	деятельности,	теоретические положения или		
	нежели по			

	образцу с	обосновывать практику		
	большей	применения		
	степени			
	самостоятельно			
	сти и			
	инициативы			
Удовлетвор	Репродуктивна	Изложение в пределах задач	удовлетвор	55-70
ительный	я деятельность	курса теоретически и	ительно	
(достаточн		практически контролируемого		
ый)		материала		
Недостаточ	Отсутствие пр	изнаков удовлетворительного	неудовлетв	Менее 55
ный	уровня		орительно	

# 8. Перечень учебной литературы и ресурсов сети "Интернет", необходимых для проведения практики

#### Основная литература

- 1. Аминов И. И., Давыдов Н. А. Психология профессиональной деятельности юриста: учебник / И. И. Аминов, Н. А. Давыдов. Москва: Проспект, 2019. 280 с. ISBN 978-5-392-29232-5; [Электронный ресурс]. URL: http://ebs.prospekt.org/book/41571
- 2.Морозова, Л. А. Введение в юридическую профессию : учебник для бакалавров / Л.А. Морозова. Москва : Норма : ИНФРА-М, 2022. 176 с. ISBN 978-5-91768-569-4. Текст : электронный. URL: https://znanium.com/catalog/product/1865646
- 3.Кобликов, П. А. Юридическая этика : учебник / А.С. Кобликов. Москва : Норма : ИНФРА-М, 2022. 176 с. ISBN 978-5-91768-261-7. Текст : электронный. URL: https://znanium.com/catalog/product/1852619

#### Дополнительная литература

- 1. Абрамова Н. А., Никулина И. А. Риторика для юристов : учебное пособие / Н. А. Абрамова, И. А. Никулина. Москва : Проспект, 2020. 336 с. ISBN 978-5-392-31081-4 ; [Электронный ресурс]. URL: http://ebs.prospekt.org/book/43315
- 2.Соколов Н. Я. Профессиональная культура юристов. Понятие. Сущность. Содержание : учебное пособие. 2-е изд., перераб. и доп. Москва : Проспект, 2020. 352 с. ISBN 978-5-392-31460-7; [Электронный ресурс]. URL: http://ebs.prospekt.org/book/43101
- 3.Гайдаенко-Шер, Н. И. Формирование системы альтернативных механизмов разрешения споров: бесконфликтное общество как основа противодействия коррупции: научно-практическое пособие / отв. ред. Н.Г. Семилютина. Москва: Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации: ИНФРА-М, 2020. 176 с. DOI 10.12737/6598. ISBN 978-5-16-010369-3. Текст: электронный. URL: <a href="https://znanium.com/catalog/product/1081862">https://znanium.com/catalog/product/1081862</a>
- 4. Демина, Л. А. Формирование социально-ценностного статуса юриста в процессе профессионального образования: Монография / Л.А. Демина, М.Ш. Гунибский М.: Юр. Норма, НИЦ ИНФРА-М, 2019. 192 с. ISBN 978-5-91768-626-4. Текст: электронный. URL: <a href="https://znanium.com/catalog/product/1010064">https://znanium.com/catalog/product/1010064</a>

# 9. Перечень ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», необходимых для прохождения практики

- НЭБ Национальная электронная библиотека, диссертации и прочие издания
- eLIBRARY.RU Научная электронная библиотека, книги, статьи, тезисы докладов конференций

- Гребенников Электронная библиотека ИД журналы
- ЭБС Лань книги, журналы
- ЭБС Консультант студента
- ПРОСПЕКТ ЭБС
- ЭБС ZNANIUM.COM
- РГБ Информационное обслуживание по МБА
- БЕН РАН
- Электронно-библиотечная система (ЭБС) Кантитана (https://elib.kantiana.ru/)

# 10. Перечень информационных технологий, используемых при проведении практики, включая перечень программного обеспечения и информационных справочных систем (при необходимости)

В процессе практики используются информационные технологии:

Программное обеспечение обучения включает в себя:

- система электронного образовательного контента БФУ им. И. Канта <u>www.lms-3.kantiana.ru</u>, обеспечивающую разработку и комплексное использование электронных образовательных ресурсов;
- серверное программное обеспечение, необходимое для функционирования сервера и связи с системой электронного обучения через Интернет;
- корпоративная платформа Microsoft Teams;
- установленное на рабочих местах студентов ПО: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.

Список информационных технологий при необходимости обновляется, изменяется, дополняется.

# 11. Описание материально-технической базы, необходимой для проведения практики

Для проведения отчетной конференции используются аудитории института/ школы; занятия проводятся с применением компьютера и видеопроектора. На всех компьютерах установлено необходимое программное обеспечение, требуемое в учебном процессе. Образовательная организация обеспечена необходимым комплектом лицензионного программного обеспечения, подлежащего ежегодному обновлению. Типовое программное обеспечение: Microsoft Windows 7, Microsoft Office Standart 2010, антивирусное программное обеспечение Kaspersky Endpoint Security.

# Перечень программного обеспечения при необходимости обновляется, изменяется, дополняется.

При реализации практики в профильной организации на основании договора о практической подготовке обучающихся в качестве материально-технического обеспечения практики используется материальное оснащение профильной организации.

# 12. Методические рекомендации по прохождению практики

Этапы деятельности	Содержание деятельности	
	Преподаватель	Студент

Подготовка: определение цели и задач задания	Мотивирует, помогает обучающемуся в постановке задач	Определяет и обсуждает с преподавателем актуальность проблемы; выдвигает совместно с преподавателем гипотезу исследования
Планирование: определение источников, способов сбора, анализа информации, способов представления результатов, установление критериев оценки результата и процесса	Корректирует в случае необходимости деятельность обучающегося, предлагает идеи, высказывает предположения	Формулирует задачи и разрабатывает план действий; обсуждает с преподавателем методы исследования
Сбор информации: наблюдение, работа со справочной литературой, нормативно-правовой, учебной, научной и др. литературы	Наблюдает за деятельностью обучающегося, косвенно руководит его исследовательской деятельностью	Собирает и систематизирует информацию
Анализ информации: формулирование выводов	Корректирует деятельность обучающегося, наблюдает, советует	Анализирует собранную информацию
Оформление работы: подготовка и представление результатов	Консультирует в оформлении документов по практике	Оформляет конечные результаты
Представление задания	Оценивает результаты исследования по заранее установленным критериям	Представляет результаты по заданию в форме письменного отчета и его устной защиты
Подведение итогов: рефлексия, оценка	Оценивает усилия, использованные и неиспользованные возможности, творческий подход студента	Участвует в коллективном обсуждении итогов практики

При выборе базы практики целесообразно использовать оптимальное количество объективных критериев, оценивающих наиболее важные стороны организации или структурного подразделения университета как базы практики. К таким критериям относятся:

- соответствие профиля организации направлению обучения;
- обеспечение квалифицированными кадрами;
- оснащенность организации современным оборудованием и технологиями;
- наличие возможности дальнейшего трудоустройства и др.

Условия проведения практики в сторонних организациях регламентируются договорами о практической подготовке.